

# La vía de la Plata en León, Zamora y Salamanca: de calzada romana a camino de peregrinación a Santiago

MANUEL ABILIO RABANAL ALONSO

Universidad de León

## I. LAS FUENTES ANTIGUAS

A pesar del estudio de Roldán, titulado *Iter ab Emerita Asturicam, el Camino de la Plata*, tenemos que aclarar, que esta vía romana no está recogida como tal de forma completa. Sí hay dos vías que enlazan en Zamora («Ocelo Duri») recogidas en el Itinerario de Antonino, según veremos a continuación: Una de Mérida a Zaragoza y otra de Astorga a Zaragoza.

Las referencias del Itinerario de Antonino, ya citado, son las siguientes:

Wess.

433,	1	Item ab Emerita	
	2	Caesaraugustam	m. p. DCXXXII

Wess.

434,	1	Caelionicco	m. p. XXII
	2	Ad Lippos	m. p. XII
	3	Sentice	m. p. XV
	4	Salmantice	m. p. XXIII
	5	Sibarim	m. p. XXI
	6	Ocelo Duri	m. p. XXI

Wess

439,	5	Item ab Asturica	
	6	Caesaraugustam	m. p. CCCCXCVII sic:

7	Bedunia	m. p. XX
8	Briceco	m. p. XXXII
9	Vico Aquario	m. p. XXXII
10	Ocelo Duri	m. p. XVI

Wess

439,		
	15	Item ab Asturica per Cantabria Caesarau-
	16	gusta
440,	1	Brigeco

Otra fuente itineraria de gran importancia es el *Anónimo de Rávena*:

pp			IV-45
319	1	Brigicon	
	2	Preterion 340	
	3	Vico Aquarum	
	4	Ocelodurum	
	5	Comeniaca	
	6	Sebarium	
	7	Salmantica 345	
	8	Sentice	
	9	Appos	
	10	Coloricum	

La tercera fuente para nuestro estudio, a pesar de que se habla a veces de falsificación, es la *Tabla de Barro de Astorga, nº III*. Las Tablas de barro de Astorga, en número de cuatro, se encuentran hoy en el Museo Arqueológico de Oviedo. El texto es el siguiente:

	VIA ASTVRICA AD EMERITA AVGVSTA
	BEDVUNIA VII MILIAS
	BRIGECIO X
	VICO AQVUARIO X
5	OCELODVRI XI
	SABARIAMV VIII
	SALMANTICA X
	SENTICE...
	AD LIPPOS...
10	CAECILIO VICO...

Podemos contar con una cuarta fuente. Se trata de la *Geografía* de Claudio Ptolomeo, escritor del s. II, quien nos proporciona algunos nombres de ciudades,

fácilmente identificables en la calzada que estudiamos, según los nombres que aparecen en las otras fuentes ya recogidas.

El autor citado se refiere a los distintos pueblos prerromanos, y recoge la ubicación geográfica de algunos núcleos urbanos, según los grados de longitud y latitud. De esta manera cita las ciudades siguientes, que damos transcritas en la terminología latina:

Entre los Vettones:	Salmantica	8° 50'-41° 50'
	Ocelum	8° 20'-41° 15'
Entre los Astures:	Brigecum	10° 00'-44° 50'
	Bedunia	9° 50'-40° 25'
	Asturica Augusta	9° 30'-44°

Otra fuente, del s. XVI, que recogemos es el *Repertorio de caminos* de Alonso de Meneses, del año 1576, publicado en Alcalá de Henares y que manejamos en su edición del año 1946 en Madrid.

En las páginas 29-30 se recoge el camio de *Plasencia para Toro*, donde se dice que hay leguas XXXV y M. Ya en la provincia de Salamanca actual se sitúan los pueblos siguientes:

*La Calzada* (Calzada de Béjar), señalando desde *Baños* (Baños de Montemayor, Cáceres) la distancia de II leguas, aproximadamente 10 kms, escasos pues la legua viene a equivaler a 4.800 m.

*Valdehuentes* a I legua de La Calzada. Hoy Valdefuentes de Sangusín.

*El Endrinal* a II m. Lenguas (dos leguas y media) de Valdehuentes. Hoy Endrinal.

*Frades* hoy Frades de la Sierra, a I m (una legua y media) de El Endrinal.

*La Calzada* hoy Calzadilla de Mendigos, a I m. lengua (una legua y media) de Frades.

*Las Siete Carreras* a I legua (una legua) de La Calzada. En las proximidades de San Pedro de Rozados.

*Mesón Nuevo* a I legua (una legua) de Las Siete Carreras. En las proximidades de Porque- rizo.

*Salamanca* a III leguas (tres leguas) de Mesón Nuevo.

También en la página 30 recoge Alonso de Meneses otro camino de *Plasencia para Salamanca*, de leguas XXII y M en el que se recogen los siguientes pueglos:

La Calzada.- II leguas (desde Baños)

Villa de Fuentes.- I legua

El Endrinal.- II m leguas (dos leguas y media)

Frades.- I m legua (una legua y media)

La Calzadilla.- I m legua (una legua y media)

Siete Carreras.- I legua

El Mesón Nuevo.- I legua

Salamanca.- III leguas

Como puede comprobarse, este camino es coincidente con el anterior salvo en el nombre de La Calzadilla, que en el primero aparece como La Calzada.

En las páginas 34-35 aparece recogido un camino de *Santiago para Alicante* de CLXXVIII leguas, en el que se recogen varios pueblos de la provincia de León y que son los siguientes:

*Astorga*: II leguas (desde Palacios de Valduerno)

*La Bañeza*: II leguas

*La Torre*: I legua. Hoy San Martín de Torres

*La Noria*: I legua. Hoy la Nora

*La Puente Beizana*: I legua. Hoy caserío de La Vizana en el Km. 24 de Castrocalbón a la de Madrid-La Coruña.

*Los Molinos*: I legua. Se ubicaría en las proximidades de Pobladura del Valle, en la margen izquierda del río Orbigo.

*Benavente*: II leguas.

En la página 27 se recoge otro camino de *Medina del Campo para Astorga*, con XXV leguas, idéntico al anterior con el orden invertido.

En lo que respecta al tramo entre Plasencia a Salamanca, hay coincidencia, aunque con el orden invertido, entre nuestro autor y otra recopilación del año 1546 (30 años antes de Alonso de Méneses), cuyo autor es Pedro Juan de Villuga, titulada *Repertorio de todos los caminos de España*, libro publicado de nuevo en Madrid en el año 1951 y cuya edición hemos consultado.

El término «mansión» lo utilizamos como equivalente del latín «mansio» y no con su significado actual.

Seguimos el orden de Norte a Sur, partiendo de la ciudad de Astorga.

## II. LAS MANSIONES VIARIAS

*Asturica Augusta*: No hacemos referencia aquí, por considerarlo superfluo, de todas las geográficas, epigráficas y literarios, que recogen dicha ciudad, ya que no hay ninguna duda de su identificación con ASTORGA.

*Bedunia*: Esta mansión aparece citada en el Itinerario de Antonino, en la Tabla de Barro de Astorga nº III, y en la Geografía de Claudio Ptolomeo como ciudad-capital de los Bedunienses. El término «beduniense» aparece también en algunas inscripciones (Rabanal, 1982, pp. 123-132). La ubicación corresponde a San Martín de Torres.

*Briceco*: Esta denominación que da el Itinerario de Antonino se identifica con «Brigicon» del Anónimo de Rávena, «Brigecio» de la citada Tabla de Barro de Astorga nº III y «Brigaecium» (transcripción latina) de la Claudio Ptolomeo. También es citada por el escritor Floro (Epit. II, 33, 55), y en algunos epígrafes (Mañanes-Solana, 1985, p. 37 y J. M. Bragado 1991). Por razones de distintas

miliarias, contexto arqueológico, recorrido de la calzada, etc..., ubicamos esta mansión en la «Dehesa de Morales» en el término de Fuentes de Ropel. Para un estudio exhaustivo remitimos a las obras de Roldán y sobre todo a la ya citada Tesis Doctoral de Bragado Toranzo.

*Preterion*: Esta mansión sólo se cita en el Anónimo de Rávena.

Sobre su ubicación todos los autores coinciden en un lugar en los términos de Bretó-Bretocino.

La razón de que esta mansión no se recoja en el Itinerario de Antonino, u otras fuentes puede concretarse en el hecho de que este lugar no tenía consideración de punto final de una jornada de viaje, sino simplemente la de una «venta» de descanso, ya que las distancias entre Brigeo y Vico Aquario son quizá excesivamente largas (XXXII millas).

*Vico Aquario*: El término «vicus»-«aldea» nos testimonia la existencia de un núcleo urbano de no demasiada importancia. Por otro lado, el segundo nombre pone de manifiesto la existencia muy probable de aguas termales.

Esta mansión se cita en el Itinerario de Antonino en el Anónimo de Rávena y en la Tabla de Barro de Astorga nº III.

Sobre su ubicación las investigaciones más recientes (Bragado, 1991) y algunos otros están de acuerdo en situarla en Castrotorafe, lugar que nos parece razonablemente probable, ya que coincide con las mediciones miliarias (XXXII millas desde Brigerio y XVI millas hasta la mansión siguiente: Ocelo Duri).

Hoy está sumergida en el embalse del Esla.

*Ocelo Duri*: Mansión recogida en el Itinerario de Antonino, en el Anónimo de Rávena, en Ptolomeo y en la Tabla de Barro de Astorga, nº III, según se recoge al principio de este trabajo.

No hay ninguna duda sobre su identificación con Zamora. Para más detalles pueden verse las obras de Roldán (1971 y 1975) y Bragado (1991).

*Comeniaca*: Esta mansión sólo se recoge en el Anónimo de Rávena, entre Ocelo Duri y Sabariam.

Se ubica y así lo creemos en el término de Cabañas de Sayago, en la zona denominada «El Comín».

*Sabariam*: a una distancia de XXI millas de Ocelo Duri y a la misma de Salmantica, se encuentra esta mansión, recogida en el Itinerario de Antonino, en el Anónimo de Rávena, en Ptolomeo y en la Tabla de Barro de Astorga, nº III.

La ubicación de la mansión corresponde al límite actual entre las provincias de Zamora y Salamanca, en el Cubo del Vino (Zamora) o más probablemente en Izcala (Salamanca). Roldán (1971), Arias (1987) y Bragado (1991) recogen que la mansión está fuera de la vía misma, ya que se citan en acusativo y además las condiciones naturales de Izcala, agua fundamentalmente, son las más propicias, cuando, además coincide con las distancias miliarias.

*Salmantica*: Esta ciudad, identificada con seguridad con Salamanca, es conocida desde el s. III a. C., según nos cuentan Polibio (III, 13,59 y 14,9) y Tito Li-

vio (XXI, 5), además de otros autores. Todos recogen el nombre de la ciudad, al referirse a la campaña de Aníbal del año 220 a. C.

Se recoge en el Itinerario de Antonino, en el Anónimo de Rávena, en Ptolomeo, como ciudad ya vettona, y en la Tabla de Barro de Astorga, nº III. También se cita en la recopilación de Meneses (1576).

*Sentice*: Entre Salamanca y Sentice, Meneses (1576) cita el Mesón Nuevo y Siete Carreras, cruce de varios caminos y la Calzada, topónimo muy significativo junto con Calzadilla de los Mendigos.

Esta mansión se recoge en el Itinerario de Antonino, en el Anónimo de Rávena, en Ptolomeo y en la Tabla de Barro de Astorga, nº III. Dista XXIII millas de Salmantica.

Probablemente se ubica en el término de Las Veguillas o bien de Pedrosillo de los Aires (Roldán, 1975).

*Ad Lippos*: Entre esta mansión y la anterior, Sentice, Meneses (1576) cita dos puntos en el camino, Frades y Endrinal. Parece claro (Roldán, 1966 y 1971) que la denominación de esta mansión hace referencia a un lugar húmedo y próximo a la vía.

Aparece recogida en el Itinerario de Antonino, en el Anónimo de Rávena y en la Tabla de Barro de Astorga, nº III. Se ubica en Valdelacasa.

*Caelionico*: A partir de la mansión recogida antes, «Ad Lippos» Meneses (1576), cita Valdehuentes, hoy Valdefuentes y La Calzada, correspondiente a Calzada de Béjar.

Aparece esta mansión citada en el Itinerario de Antonino, en el anónimo de Rávena y en la Tabla de Barro de Astorga, nº III. Se ubica en «la Vega», en el término de Puerto de Béjar (Morán, 1944 y Roldán, 1971 y 1975). Coincide casi en el límite de las provincias de Salamanca y Cáceres.

### III. ESTUDIO DE LA CALZADA: DESCRIPCIÓN Y MILLARIOS

Partiendo de la ciudad de Astorga («Asturica Augusta») cruza el río Jerga, donde existe un puente antiguo; sigue el camino de Cuevas a Astorga y pasa por Celada, cruzando más abajo el río Turienzo por un puente de cuatro arcos, posiblemente romano en buena parte. La vía sigue la llamada «Calzada de Nuestra Señora» (Mapa Topográfico 1:50.000, nº 193), pasa al lado del Santuario de Castrotierra y antes de entrar en el pueblo de Castrotierra de la Valduerna, se dirige hacia Palacios de la Valduerna, para cruzar en Sacaajos el río Duerna. Desde ahí sigue identificada en parte con el ferrocarril y sigue el camino ganadero hasta San Martín de Torres, lugar en el que localizamos la mansión «Bedunia» a XX millas de Astorga: es el punto que Meneses (1576) recoge como «La Torre». Continúa hacia el Sur identificada con la cañada ganadera por San Juan de Torres, pagos de «Los Villares» y «Los Molinos», al Este de Quintana del Marco, para más abajo

dejar al Este el pueblo de Navianos; por «Los Prados» y «Las Cuevas» llega al Nora (Meneses, 1576 - «La Noria») y baja a Alija del Infantado para, luego cruzar el río Orbigo en La Vizana (Meneses, 1576 - «La Puente Beizana») y entrar en la provincia de Zamora por «El Tamaral».

A partir de la Vizana se identifica con la «Cañada Real» (Mapa Topográfico 1:50.000, nº 270) y pasa por Maire de Castroponce, Villabrázaro, proximidades de Benavente. Desde Benavente coincide con las cañadas Sanabresas-Zamorana y llega a la mansión de «Brigeco», después de cruzar el río Esla, que situamos en la «Dehesa de Morales» en el término de Fuentes de Ropel. Cruza el Río Cea en la zona de «Los Cenizales» (Mapa Topográfico 1:50.000, nº 270) y retorna la «Vereda o Cañada Zamorana» en dirección Sur-Suroeste, por las proximidades de Castropepe, Barcial del Barco, Villaveza del Agua, llegando a la zona Bretó (mansión «Preterion» del Anónimo de Rávena). A la zona de Villaveza del Agua debe pertenecer al miliario conocido como de Milles de la Polvorosa, zona del Priorato (Aguado Seisdedos, 1986; Bragado, 1991). Antes de llegar a la Granja de Moreuela la calzada se dirige algo más al Oeste para tomar el llamado «Cordel de las Merinas» (Mapa Topográfico 1:50.000, nº 340). Hay dos tramos de la vía hoy sumergidos por el embalse del Esla, en cuya zona estaría emplazada la mansión «Vico Aquario» próxima a la bifurcación de la carretera que viene de Zamora y se dirige por Montamarta y Roales, siguiendo la «Cañada de ganados de Extremadura a la Montaña» (Mapa Topográfico 1:50.000, nº 369), por la que llega a Zamora (mansión «Ocelo Duri»).

Una vez cruzado el río Duero, la calzada sigue el «Camino Hondo», pasando por terrenos de «Los Llanos», «La Torrica», «La Encrucijada», «El Contrabando», «Las Fañadas» y «Vallazán de arriba» en término de Entrala. Continúa por «El Bordonal» «Sierraviñas» en término de Sierraviñas en término de El Perdigón, a partir de cuyo lugar, la vía se identifica con el «Cordel del ganado», pasando por los terrenos llamados «El Rubillo» y «San Pedro», el pueblo de Villanueva de Campeán, «Dehesa de Bermillico», y «El Comín» (Mapa Topográfico 1:50.000, nº 397). En esta última zona, en término de Cabañas de Sayago, situamos la mansión de «Comeniaca», únicamente recogida en el Anónimo de Rávena.

Desde la mansión citada sigue por «El Comín», «Territorio de Corrales» y «La calzada» tomando la denominación de «Calzada de ganados» en dirección Sur-Sudeste, para llegar al pueblo de El Cubo de Tierra del Vino. A unos cuatro kilómetros al Sur de dicho pueblo, ya en el límite de las provincias de Zamora y Salamanca, es donde situamos la mansión de «Sabariam», coincidente con la zona entre «Los Atillos» (límite interprovincial) y «Los Oteros» e «Izcala» ya en Salamanca. Continúa la vía identificada con la «Calzada de ganados de Extremadura a Astorga» por «Los Vallejos del Soto», «Carramayalde», «El Calabacero», en parte coincidente con la carretera (Mapa Topográfico 1:50.000, nº 425).

En el km. 231 de la carretera de Gijón a Sevilla (Vía de la Plata) después de pasar por Huelmos de Cañedo. En terrenos de «Valdeladueña» (km. 228) de nue-

vo pasa a la margen derecha de la carretera llegando a Calzada de Valdunciel. Por «Los Arenales», «La Gorda», «Los Lagos» al Este de Castellanos de Villiquera y, después de cruzar el Arroyo de la Encina, llega a Aldeaseca de la Armuña, desde cuyo pueblo la calzada prácticamente es coincidente con la carretera aunque ha habido algunas modificaciones recientes. Se llega así a la mansión de «Salmantice» o «Salmantica» (Salamanca).

Desde Salamanca, hasta el límite interprovincial con Cáceres, haremos una descripción más somera, ya que en líneas generales seguimos los estudios fundamentales (Morán Bardón, 1946; Morán Bardón - San Román, 1949; Maluquer, 1956, Gómez Moreno, 1967 y Roldán Hervás, 1971 y 1975).

La calzada romana (Vía de la Plata) cruza el puente romano sobre el río Tormes y toma la denominada «Cañada de la Plata», pasando por «Mesón Nuevo» (Meneses, 1576); cruza varios arroyos: «Zurgén», «Vistahermosa», «Montalvos») y «Calleja» para entrar en el pueblo de Aldeatejada; sigue por Porquerizos y Aldeagallega, pago de «Tierra del Monte» y llega a un lugar característico entre los pueblos de Cilberos el Hondo, al Este y Santo Tomé de Rozados, al Oeste, cruce de caminos, y dos kms. al Sur para por las tierras de la «Besana de Espino» (Mapa Topográfico, 1:50.000, nº 478), a partir de cuyo límite la calzada se identifica en gran parte con la «Carretera local de la Estación de San Pedro Rozados», que queda al Oeste de la calzada romana, hay un cruce de varios caminos, que recoge Meneses (1576) como «Las Siete Carrera». Pasa luego por Calzadilla de los Mendigos y en el km. 34 de la citada «Carretera...a Frades...» la vía romana desvía hacia el Sudeste con la denominación de «Calzada de la Plata»; pasa por los terrenos de la «Dehesa de Herreros», Sierra de la Dueña», en cuyos terrenos se sitúa la mansión de «Sentice». A esta zona pertenecen dos miliarios (Roldán, 1971), uno de los cuales, señala CLIX millas de Mérida («Emerita Augusta») en terrenos de «La Dueña de Arriba» (Mapa Topográfico, 1:50.000, nº 503). A partir de dicha mansión la vía sigue manteniendo la denominación de «Calzada de la Plata» dejando el Término de Pedrosillo de los Aires y adentrándose en el de Navarredonda de Salvatierra. Más al Sur la calzada marca el límite entre los términos de Palacios de Salvatierra y Casafranca, llegando por «Prado Chico» y «La Juliana» a Fuenterroble de Salvatierra.

A la altura de Casafranca, unos tres kms. al Oeste, Meneses (1576) sitúa el Endrinal, con el mismo nombre hoy, lo que pone de manifiesto el cambio de la calzada romana por la carretera que parte de Valdelacasa, y pasa por Los Santos, Endrinal y Frades de la Sierra.

Al salir de la calzada de Fuenterroble de Salvatierra, toma el «Cordel de Merinas», pasa por los terrenos de «La Tonda» y «Los Trampales» y sigue paralela al «Camino de Guijuelo a la Venta del Reventón», llegando a Valdelacasa» (Mapa Topográfico, 1:50.000, nº 528) y más al Sur a Valverde de Valdelacasa. Entre ambos pueblos, en los pagos de «El Teso» - «Los Caballeros», puede situarse la mansión, «Ad Lippos» (Roldán, 1971). Desde Valverde la vía romana cruza los

arroyos de «Chapato» y «de la Dehesa», identificándose con la «Calzada Real de la Plata Antigua» que sirve de límite territorial entre los términos de Peromingo y Valdefuentes de Sangusín. Entre la mansión «Ad Lippos» y «La Calzada», Meneses (1576) sitúa «Valdehuentes», hoy Valdefuentes. Cruza el río de Sangusín y llega a unos kms. al Sur al pueblo de Calzada de Béjar, «La Calzada» (Meneses, 1576); a partir de este pueblo sigue la dirección Sur-Suroeste por el valle del río «Cuerpo de Río Frío», que cruza en la zona de la «Fuente de la Magdalena» y por «Las Cuadrillas» y «Los Linarejos», llega a «La Vega», en las proximidades del Puerto de Béjar. En su término se sitúa la mansión de «Caelionico» (Roldán, 1971); dos kms. más al Sur se une a la carretera actual, adentrándose en la provincia de Cáceres. (Mapa Topográfico, 1:50.000, nº 553).

Hay algunos miliarios «la provincia de Salamanca en cuyo estudio no nos detenemos aquí, ya que están recogidos y estudiados perfectamente (Morán, 1949; Gómez Moreno, 1967; Roldán, 1971).

#### IV. CALZADAS ROMANAS Y CAMINOS MEDIEVALES DE PEREGRINOS

Los datos que conocemos en relación con las peregrinaciones medievales a Santiago son muy escasos en León y Zamora y prácticamente inexistentes en Salamanca.

En algunas guías sobre el Camino de Santiago (Viñayo, 1988), se recoge la «Vía de la Plata» como camino de peregrinación medieval.

En las provincias de León y Zamora señalamos una calzada romana, que se separa de la «Vía de la Plata» al Sur de San Martín de Torres («Bedunia»). Esta vía está recogida en el Itinerario de Antonino (423,1-5), con el nº 17, que une Astorga con Braga (Portugal) y también en otras fuentes. En León tendríamos la mansión «Argentiolum», también citada en la Tabla de Barro de Astorga, nº IV y en Ptolomeo (II, 6,28), que se ubica en el actual pueblo de Castrocalbón (Rabanal, 1988), y en Zamora «Petavonium», además de otras, cuyo emplazamiento coincide con la zona de Rosinos de Vidriales. De esta vía tenemos publicado (Lisboa-Fundación Gulbenkian, 1991) un estudio monográfico, en el que evidentemente se tienen en cuenta otros estudios anteriores (Loewinsohn, 1965, Rodríguez, 1970; Bragado, 1990).

En León esa vía, que recogemos aquí, tiene una relación directa con el peregrinaje hacia Astorga, ya que el Monasterio de Santa María de Nogales recoge en su documentación la ayuda a peregrinos y conflictos de propiedades (Quintana Prieto, 1991). Todavía hoy pueden verse la fuente y el patio «de peregrinos».

Partiendo de Benavente y después de cruzar el río Orbigo hay indicada en el mapa que hemos elaborado una vía romana, no recogida en los Itinerarios. Va por el valle del río Tera y enlaza con la vía 17 del Itinerario de Antonino, ya citada, entre Camarzana y Calzada de Tera, hubo y queda parte, de un Monasterio,

ya mencionado en el año 979. Podemos dar algunas indicaciones que demuestran la utilización de la ruta hasta su enlace con Benavente: Un viaje a Sevilla de San Ordoño, obispo de Astorga, y de San Albito, obispo de León, por encargo del rey Fernando I de León en el año 1063. La vía sigue por el valle del río Tera, paralela, por el Sur, a la carretera actual, llega a Puebla de Sanabria y continúa hasta adentrarse, después de Chanos, en la provincia de Orense.

Cerca de Sanabria hay que citar el Monasterio de San Martín de Castañeda, cerca del lago, posiblemente lugar de obligada visita para los peregrinos (Gómez Moreno, 1927-Facsímil, 1980).

En Rionegro del Puente existía una Hermandad Cofradía de Nuestra Señora de Carballeda que fue aprobada por el Papa Clemente VI entre los años 1342-1352; en Archivo Histórico Nacional de Madrid, Sección «Consejos»: Legajo 1022/14 se recoge (Vázquez de Parga..., 1949) que se constituyó «... para albergue y socorro de peregrinos...atendiendo...a las frecuentes peregrinaciones...principalmente a Santiago»; fue el resultado de ... «haberse congregado los párrocos de Carballeda, Sanabria, Vidriales y Cabrera y eclesiásticos, alcaldes y procuradores de aquellos lugares». También se mencionan Hospitales, la construcción de puentes, el arreglo de caminos, etc..., lo que da una idea clara de la infraestructura propia de un camino de peregrinación bastante frecuentado.

El otro camino que recogemos en el Mapa partiendo de Zamora, por San Vitero y Villar de Cierros hasta Sanabria tiene menor importancia, pero fue calzada romana y probablemente también camino de peregrinación.

Siguiendo la Vía de la Plata en la provincia de Zamora, tenemos datos de peregrinaje en Benavente, con albergues y hospitales (Gómez Moreno, 1927-facsímil, 1980 y Ledo del Pozo, 1853).

Relación con el peregrinaje medieval tiene el Monasterio de Santa María de Moreruela que tiene albergue y hospital (de la Granja Alonso, 1990).

En San Pedro de la Nave había Hospedería de peregrinos (Gómez Moreno, 1927-facsímil, 1980) y también hay alusiones a peregrinaje a Santiago en Sejas de Sanabria, Mombuey, Bercianos de Vidriales, Peleas de Abajo y Monasterio de Valparaíso (Gómez Moreno, 1927-facsímil, 1980).

Para el peregrinaje en la provincia de Salamanca, remitimos al libro de S. Llopis (1965). Además, en esta provincia debería estudiarse también el camino de Ciudad Rodrigo y otros más.

De todo lo referido, podemos deducir que la «Vía de la Plata», fue, además de calzada romana, vía de peregrinación medieval, bifurcándose en Zamora, hacia Sanabria-Orense-Santiago, un camino y otros dos a Astorga, por Castrocabón uno y el otro por Alija del Infantado y La Nora, Uniéndose ambos en San Martín de Torres («Bedunia»). Las preferencias se reparten en el «Camino Francés» enlace en Astorga o siguiendo hacia Sanabria-Orense-Santiago.

Sin ánimo de invadir los estudios del arte, en cuya especialidad nos consideramos casi profanos, sí podemos afirmar la existencia de relaciones en el arte de mu-

chos de los Monasterios, relacionados con los distintos caminos de peregrinaje. Para ello remitimos a los Catálogos Monumentales de León, Zamora y Salamanca, los tres de M. Gómez Moreno y a otros estudios específicos.

## BIBLIOGRAFÍA

- ABÁSULO, J. A., 1990: «Comentario a la lectura del miliario de Milles dela Polvorosa», *I. C.H. de ZA*. Zamora.
- AGUADO SEISDEDOS, V., 1986: «El miliario del Priorato. Un miliario de Nerón de la Vía de la Plata en la región de Benavente». *Actas I Congreso Internacional Astorga Romana*. Astorga.
- ALVAREZ MARTÍNEZ, U., 1899: «*Historia general, civil y eclesiástica de la provincia de Zamora*». Zamora. Ed. Facsímil (1965), Madrid.
- APRAIZ, A., 1942: «La cultura de las peregrinaciones. Su historia, su geografía y métodos para su investigación», *Las Ciencias*, año VII, núm. 1, (Separata) Madrid.
- ARCO, R. DEL, 1954: Modificaciones de las vías romanas en época medieval *AEA*, XVII.
- ARIAS, G., 1987: *Repertorio de caminos de la Hispania romana*. Madrid.
- ARRIBAS BRIONES, P., 1982: *El Camino de Santiago en Castilla y León*. Burgos.
- BEJARANO, V., 1955: «Fuentes antiguas para la Historia de Salamanca» *Zephyrus*, VI.
- BIRK, A., 1935: «La Edad Media en la construcción de caminos» *Investigación y Progreso* II.
- BLÁZQUEZ Y DELGADO DE AGUILERA, A., 1898 Y 1899: «La milla romana». *B. R. A. H.* XXXII y XXXIV.
- BLÁZQUEZ Y DELGADO DE AGUILERA, A., 1892: «Nuevo estudio del Itinerario de Antonino». *B. R. A. H.*
- BLÁZQUEZ Y DELGADO DE AGUILERA, A., 1912. «Vía romana de Mérida a Salamanca» *B. R. A. H.*, LXI, 3.
- BLÁZQUEZ Y DELGADO DE AGUILERA, A., 1917: «Vías romanas del Valle del Duero». *M. J. S. E. A.*, N° 6. Madrid.
- BLÁZQUEZ Y DELGADO DE AGUILERA, A., 1920: «Cuatro téseras militares». *B. R. A. H.* LXXVII.
- BLÁZQUEZ, A. y SÁNCHEZ ALBORNOZ, C., 1921: Vías romanas del Valle del Duero y de Castilla la Nueva». *M. J. S. E. A.* N° 9. Madrid.
- BOTTINEAU, Y., 1965: *El Camino de Santiago*. Barcelona.
- BRAGADO TORANZO, J. M<sup>a</sup>, 1990: «Aproximación a la red viaria romana en la actual provincia de Zamora». *I. C. H. de ZA*. Zamora.
- BRAGADO TORANZO, J. M<sup>a</sup>, 1991: *Fuentes literarias y epigráficas de la provincia de zamora y su relación con las vías romanas del valle del Duero*. León. Ed. microfilm.
- CAAMAÑO GESTO, J. M., 1979: Alteraciones en las vías romanas y su difícil distinción con caminos. *Bracara Augusta*. 75-76, 338-55.

- CALVO MODROÑO, I., 1914: *Descripción geográfica, histórica y estadística de la Provincia de Zamora*. Madrid.
- CEÁN BERMÚDEZ, J., 1832: «Sumario de las antigüedades romanas que hay en España» Madrid.
- CELIS SÁNCHEZ, J., 1990: «Apuntes para el estudio de la secuencia ocupacional de la «Dehesa de Morales», Fuentes de Ropel. Zamora», *I. C. H. de ZA*. Zamora.
- CHEVALIER, R., 1972: *Les voies romaines*. París.
- CORTÉS, L. L., 1945: «La región Sanabresa en los caminos de peregrinación» *Doce de Octubre*, núm. 4 pp. 129-130. Zaragoza.
- CUNTZ, O., 1929: *Itineraria romana*. Volumen prius. *Itineraria Antonini Augusti et Burdigalense*. Leipzig.
- ESCANGUÉS, I., 1947: «Geografía histórica de las comunicaciones: las carreteras españolas actuales y las calzadas romanas». *Boletín de la Real Sociedad Geográfica* 83.
- ESCRIBANO, J. M., 1775: *Itinerario español o guía de caminos para ir de Madrid a todas las ciudades y villas más principales de España. Y para ir de unas ciudades a otras y a algunas Cortes de Europa*. Madrid.
- FERNÁNDEZ ARENA, A. y HUARTE ARANA, P., 1965: *Los Caminos de Santiago*. Ed. Poligrafía. Barcelona.
- FERNÁNDEZ MARTÍN, P., 1971: «Las calzadas romanas y en particular la de Astorga a Zaragoza por Benavente a Palencia». *PITTM*, 31. Palencia.
- GARCÍA BELLIDO, A., 1975: «El llamado Itinerario de Barro». *B. R. A. H.* CLXXII.
- GARCÍA MARTÍN, R., 1990. *El patrimonio cultural de las Cañadas Reales*. Junta de Castilla y León. Valladolid.
- GARCÍA RODRÍGUEZ, C., 1966: *El culto de los santos en la España romana y visigoda*. Madrid.
- GÓMEZ MORENO, M., 1925: *Catálogo Monumental de España. Provincia de León*. Madrid. (Ed. facsímil, 1979, León).
- GÓMEZ MORENO, M., 1927: *Catálogo Monumental de España. Provincia de Zamora*. Madrid, (Ed. facsímil, 1980, León).
- GÓMEZ MORENO, M., 1967: *Catálogo Monumental de España. Provincia de Salamanca*. Madrid.
- GONZÁLEZ COBOS DÁVILA, A. M., 1989: *Los Vacceos. Estudio sobre los pobladores del Valle medio del Duero durante la penetración romana*. Salamanca.
- GRANJA ALONSO, M. DE LA, 1990: *Estudio histórico artístico, religioso, agrícola y humano del Real Monasterio de Santa María de Moreruela de la Orden Cisterciense*. Zamora.
- HAGEN (Von), V. W., 1967: *Les voies romaines*. París.
- HUIDOBRO Y SERNA, L., 1950, 1951: *Las peregrinaciones jacobeanas*. 3 vol.
- LEDO DEL POZO, J., 1853: *Historia de la nobilísima villa de Benavente*. Zamora (Ed. facsímil, 1970, Salamanca).
- LOEWINSOHN, E., 1965: «Una calzada y dos campamentos romanos en el Conventus Asturum», *A. E. A.* XXXVIII.

- LLOPIS, SALVADOR, 1965: *Por Salamanca también pasa el Camino de Santiago*. Salamanca.
- LÓPEZ, S., 1818: *Nueva guía de caminos para ir desde Madrid por los de rueda y herradura a todas las ciudades y villas más principales de España y Portugal, y también para ir de unas ciudades a otras*, Madrid.
- MALUQUER DE MOTES, J., 1956: *Carta arqueológica de Salamanca*. Salamanca.
- MAÑANES PÉREZ, T. y SOLANA SÁINZ, J. M<sup>a</sup> (1985): *Ciudades y vías romanas en la Cuenca del Duero*. (Castilla y León). Valladolid.
- MARTÍNS VALLS, R. y DELIBES DE CASTRO, G., 1975-a: «Hallazgos arqueológicos en la provincia de Zamora II». *B. S. A. A.* XL-XLI.
- MARTÍN VALLS, R. y DELIBES DE CASTRO, G., 1976-: «Hallazgos arqueológicos en la provincia de Zamora». *B. S. A. A.* XLIII.
- MARTÍN VALLS, R. y DELIBES DE CASTRO, G., 1978: «Hallazgos arqueológicos en la provincia de Zamora V». *B. S. A. A.* XLIV.
- MARTÍNEZ Y GONZÁLEZ, C., 1971: «Memoria explicativa de la calzada romana de Astorga a Palencia por Benavente». *PITTM*, 31. Palencia.
- MENÉNDEZ PIDAL, R., 1951: *Los caminos en la Historia de España*. Madrid.
- MENESES, DE A., 1576: *Repertorio de los caminos ordenados por Alonso de Meneses, Correo*. Alcalá de Henares. (Ed. de 1946).
- MORALES, A., 1765: *Viage de —por orden del rey D. Phelipe II a los reynos de León y Galicia y principado de Asturias. Para conocer las reliquias de los Santos Sepulcros y Libros Manuscritos de las Cathedrales y Monasterios*. Madrid.
- MORÁN BARDÓN, C., 1986: *Por tierras de Zamora*. Zamora.
- MORÁN BARDÓN, C. y SAN ROMÁN, O., 1949: *La calzada romana de la Plata en la provincia de Salamanca*. Madrid.
- OLMEDO Y RODRÍGUEZ, F., 1905: *La provincia de Zamora. Guía geográfica e histórica y estadística de la misma*. Valladolid.
- OURSEL, R., 1985: *Caminantes y Caminos. Las rutas hacia Santiago de Compostela*. Madrid.
- PASTOR MUÑOZ, M., 1977: *Los astures durante el Imperio romano (Contribución a su historia social y económica)*. Oviedo.
- PIDNEY, M. y PARTHEY, G., 1860: *Anonymi Ravenatis Cosmographia et Guidonis Geographica ex libris mss. eddiderunt M. Pidney et C. Parthey*. Aalen.
- PUIG Y LARRAZ, G., 1898: «Valor métrico de la milla romana» *BRAHXXXIII*.
- QUINTANA PRIETO, A., 1977: *El obispado de Astorga en el siglo XI*. Astorga.
- QUINTANA PRIETO, A., 1985: *El obispado de Astorga en el siglo XII*. Astorga.
- QUINTANA PRIETO, A., 1991: *Santa Marta de Tera*. Zamora.
- RABANAL ALONSO, M. A., 1988: *Vías romanas en la provincia de León*. León.
- RABANAL ALONSO, M. A., 1990: *La romanización en León*. Madrid.
- RODRÍGUEZ, J., 1970: «Las vías militares romanas en la actual provincia de León». *Legio VII Gemina*. León.

- RODRÍGUEZ DÍEZ, M., 1909: *Historia de la ciudad de Astorga*. Astorga.
- RODRÍGUEZ LÓPEZ, P., 1970: *Episcopológico Asturiacense*. Astorga.
- ROLDÁN HERVÁS, J. M., 1966: «Sobre los acusativos con «ad» en el Itinerario de Antonino». *Zephyrus*, XVII.
- ROLDÁN HERVÁS, J. M., 1970: «Sobre el valor métrico de la milla romana», *XI Congreso Nacional de Arqueología*. Mérida 1968. Zaragoza.
- ROLDÁN HERVÁS, J. M., 1971: *Iter ab Emerita Asturicam. El Camino de la Plata*. Salamanca.
- ROLDÁN HERVÁS, J. M., 1972-1973: «Las Tablas de Barro de Astorga. ¿Una falsificación moderna?» *Zephyrus* XXIII-XXIV.
- ROLDÁN HERVÁS, J. M., 1975: *Itineraria Hispana. Fuentes antiguas para el estudio de las vías romanas en la Península Ibérica*. Valladolid-Granada.
- SAN ROMÁN, A., 1907: «*Historia de la Beneficiencia en Astorga*». Astorga.
- SÁNCHEZ ALBORNOZ, C., 1971: «Itinerario de la conquista de España por los musulmanes». *Orígenes del reino de Asturias*. Oviedo.
- SCHULTEN, A., 1962: *Los cántabros y los astures y su guerra con Roma*. Madrid.
- SEVILLANO CARBAJAL, V., 1978: *Testimonio arqueológico en la provincia de Zamora*. Zamora.
- SOLANA SÁINZ, J. M., 1990: «Taucenses, intercatienses y amallobrigenses y sus primeros contactos con Roma», *I. C. H. de ZA*. Zamora.
- TORBADO, J., 1988: *Camino de la Plata*. Area-Renfe. Madrid.
- VÁZQUEZ DE PARGA, L. - LACARRA, J. M. - URÍA, J., 1949: *Las peregrinaciones a Santiago de Compostela* (2 vols). Madrid.
- VILLUGA, P. J., 1546: *Repertorio de todos los caminos de España*. Medina del Campo (reed. Madrid, 1951).
- VIÑAYO, A., 1976: *El Camino de Santiago en tierras de León*, León.
- WATTENBERG, F., 1959: *La región vaccea. Celtiberismo y romanización en la cuenca media del Duero*. Madrid.

